

ユネスコ会員綱領

心の中に平和の守りを固めよう  
すべての人間の尊厳を重んじよう  
教育・科学・文化の発展に努めよう  
民族間の疑惑と不信を除こう  
世界を友愛と信頼のきずなで結ぼう



# 広島ユネスコ協会結成25周年を迎えて

広島ユネスコ協会会長 伊東亮一

昭和五十年（一九七五）六月十四日から三日間にわたって、因島市民会館を主会場にして第三十一回日本ユネスコ運動全国大会が盛大に開催されました。この大会を支援するためと、国際平和文化都市をめざす広島市にユネスコ活動の拠点をつくりたいという広島大学名誉教授、内海巖氏（後に日本ユネスコ協会連盟副会長）の熱烈なご指導のもとに、当時広島県教委社会教育課におられた斎藤清三氏、市教育委の山崎克洋氏、古田碩永氏、広大附属高校の太鼓矢晋氏らが中心となって、準備会を経ながら

がこのクラブ発足二十五周年となるわけです。

正行氏はじめ、多くの方々の献身的なご協力があつて、広島エヌコ協会は維持され、発展したことに気づき、感謝申し上げる次第です。

◇統括＝木村進匡副会長（教育・組織担当）◇委員＝太鼓矢晋（教育・組織部）・新川貞之（文化部）・藤井正一（国際交流部）・大和喜久男（平和活動部）・古田碩永（広報部）各常任理事・亀井章（事務局長）・上橋穂詔（事務局）常任理事

◇代表理事＝土橋訓之（観音）  
てみます。  
その時の役員の一部を列挙し  
てみました。  
広島ユネスコクラブが結成され  
ました。  
大会を成功させました。また、  
北京ユネスコクラブと日中友好  
姉妹協定を結び、八年間の相互  
交流を行い、さらに、原爆ドー  
ムのユネスコ世界遺産化運動へ  
の参加、八十回に近づく国際交

◇代表理事＝土橋訓之（観音高校）◇副代表理事＝山崎克洋  
◇理事＝太鼓矢晋、高橋昭博（広島市役所）、水野文隆（広島市青少年センター）、深崎敏之（皆実高校）◇事務局長＝古田碩永  
◇監事＝北川建次（広大助教授）  
翌昭和四十九年、ユネスコクラブは発展的に広島ユネスコ協会の参加、八十回に近づく国際交流サロンの開催などの活動を続けてまいりました。  
いま、あらためてこの二十五年をふりかえってみると、当時、まだ四十歳前後であった結成時の役員の方々が中心となつて、その後、永井滋郎、河村盛明、松原博臣、加藤朗一、信井

## 25周年記念事業に プロジェクトチーム

できません。その点で、わが協会の発足時からの右にあげた役員の方々が、せん越ですが、ユネスコ精神に共鳴された熱心な平和文化追求者でありながら、突出されることなく、協力的に縁の下の力持ちに徹せられる着実な方ばかりです。それが、わが協会の力であり、特色であると考えます。同時に、今後も、と願っています。

編集・発行 広島ユネスコ協会(事務局:広島市東区生田新町一丁目8-3 広島市生田公民館気付 082-227-0706)

# ユネスコ運動50年目の挑戦

日本ユネスコ協会連盟理事長 村井了

わが国で民間ユネスコ活動がスタートして五十年を経過しました。そして、広島ユネスコ協会が発足して二十五周年を迎えます。そこで、昨年九月十一日に、日本ユネスコ協会連盟の村井了理事長が読売新聞に寄せられた論文を再掲し、今後の民間ユネスコ運動の方針を考えてみたいと思います。

ユネスコ（国連教育・科学・文化機関）への民間協力運動、いわゆる民間ユネスコ運動が日本でスタートして、今年で五十一年を迎えた。「戦争は人の心の中で生まれるものであるから、人の心の中に平和のとりでを築かなければならない」と高らかに宣言したユネスコ憲章が掲げる理念に共鳴し、NGO（民間活動団体）活動で実践して行こう、という運動である。

一九四七年十一月、学者やジャーナリスト、文学者、経済人、医師、学生、政治家の有志たちが東京・日比谷公会堂に集い、ユネスコ運動を広げて行こうと全

国大会を開いた。ユネスコ憲章

の趣旨を国内に広く普及、啓発することとで平和文化国家の基礎を築き、ユネスコに早く加盟して再生日本の国際化の窓を開くというのが、大きな目標だった。

これが民間ユネスコ運動のルーツであり、敗戦直後の廃墟再建の夢を平和文化国家に託し、一生懸命、働き学んだ。

占領下にありながら、ユネスコを通じた国際的な協力にこたえていこうとしたこの動きは、活発に各地に広がっていった。日本が、国連加盟に先立つこと五年前の五一年に、ユネスコ加盟を果たしたのも、こうした運動が背景にあつたからにはかならない。以来、全国に結成された運動の拠点である「ユネスコ・クラブ」「ユネスコ協会」は、現在、二百七十を数えるまでに成長した。

われわれの運動には、現在、重点が二つある。一つは、地球上には地球そのものの生成の歴史を映す自然を始め、先達の偉業の証として存在している

で、江戸時代の寺子屋にならつて「世界寺子屋運動」と名付けている。本格的に取り組み始め

てからすでに八年になり、主にアジア・太平洋地域で活動や支援を広げてきた。対象は、読み書きを学ぶ機会を逸し、今も制度的にその恩恵にあずかれない成人、とくに女性たちだ。

これまでの世界寺子屋運動で、四十二か国・一地域に約五千の教室を建設した。この寺子屋で学んだ人々は延べ百万人近くに上る。しかし、世界人口約五十八億人のうち十億人近く、依然として非識字者である。アジア地域には、その七五%が存在しているだけに、まだまだ道のりは陥しい。

もう一つの重点は、世界遺産条約に基づく地球環境保護や文化財の保護・保全活動である。地球上には地球そのものの生成の歴史を映す自然を始め、先達の偉業の証として存在している

的な文化遺産の保全に努めよう、という趣旨である。具体的には、各地の遺産を収録したビデオの普及に努めたり、パンフレットや冊子による啓発などを通じて募金をお願いし、遺産保全のために役立てる活動と勉強をしている。

国連機関のユネスコが、教育や世界環境の整備という地味で息の長い事業を進めていくには、民間運動を含む各国のたゆまざる協力が不可欠である。

もちろん、教育に例をとれば、本来的には、その国独自の行政であることとは言うまでもない。しかし、国々には様々な事情があり、政治・行政や社会システムが行き届かない場合がある。

そこではまず、教育から疎外されている状況を改善、解消するのが重要だ。そのため力を蓄え、実際に運動できることこそ、民間のエネルギーといつていよい。貧しい人々を保護するのではない。貧しくて教育が受けられない人々が存在しなくなるよう、社会づくりを支援するのがユネスコ運動である。

日本で生まれた民間ユネスコ運動が五十年を迎える今年、まさしく奇遇と言おうか、英國がさしく奇遇と言おうか、英國が

優れた英國が戻ってくることは、教育のような時間のかかる社会システム整備にとって大きな価値がある。

日本の民間ユネスコ運動は、

世界一盛んなものとして自他ともに認められている。百二十か国で五千にも上る世界の民間ユネスコ・クラブの会長国でもあり、世界で唯一、超党派のユネスコ国際議員連盟も存在する。

それでも、半世紀前の荒廃した国土にわき起こった「夢」実現への道は、いまだ道半ばである。次代を担う日本の青少年には、ユネスコの目的に沿つて、多様な文化との相互理解をぜひ深めてもらいたい。自らの文化を再認識しながら、他の文化を学び、受け入れることのできる複眼的発想を身に付けてほしい。ユネスコとしては、発展途上国を中心とする世界各国の教育問題について、常に価値ある情報の提供と勧告を怠つてはならない。グローバリズムと多民族、多宗教の調和のため、国連のシンクタンクとして有効な提言をなし得るような挑戦も期待したい。

われわれもまた教育や文化、

科学に熱心で、真摯な文化を持

つ日本の力を信じ、次世紀に向け民間ユネスコ運動に全力を挙げたい。



